

Violencia en el Ecuador: Momento oportuno para calcular su costo



Nilma Villacrés
Consultora en Salud

Para el control y la prevención de la violencia ¿Por qué es necesario calcular los costos causados por ésta?

Actualmente la violencia en el país es más alta. Es hora de mostrar cuánto le cuesta a la sociedad la violencia, y discutir qué nos sale más rentable ¿prevenir la violencia o incurrir en sus costos? Se debe hacer estudios comparativos de costos, con un enfoque de costo-opportunidad desde la economía, para saber cuánto se gasta por efectos de la violencia, en términos de salud, pérdidas materiales, producción perdida, y cuántos son los costos de prevención.

Una de las cosas que se discute actualmente es la necesidad de que haya más policías, más cárceles, más motos; aparentemente ese es un costo inmenso. ¿No será que si la sociedad invierte en prevenir la violencia desde los niños hasta los adultos nos resulta más conveniente? De pronto es mejor trabajar en propuestas de cohesión social que permitan disminuir las causas de la violencia, que tratarla cuando ésta ya se ha producido y los costos son altos.

¿Por qué en la actualidad, a pesar del peso que tiene la Seguridad Ciudadana en las agendas locales, no se ha logrado formular estudios sobre los costos que significan la inseguridad urbana al sector público y a la sociedad en general?

Creo que es una cuestión de financiamiento. Este es un estudio muy detallado que hay que hacer y para el cual se necesita dinero. Las fuentes de financiamiento para este tipo de estudio no necesariamente son fáciles de encontrar. Por otro lado, hay tensiones entre el enfoque nacional coercitivo y punitivo y, el enfoque local de corte más social. No hay colaboración ni asociaciones que fomenten con más fuerza la prevención de la violencia, por lo que se produce una disparidad de actuaciones que no permiten avanzar en el tema de la seguridad ciudadana y la prevención.

¿Cuáles son los costos directos que deben ser cuantificados?

Hay que incluir varias cosas, entre ellos, los costos relacionados con las secuelas de la violencia; por ejemplo, discapacidades u otras enfermedades derivadas de ésta. Es importante cuantificar los costos del uso de servicios relacionados con la prevención: cam-

paññas de seguridad; talleres y campañas de prevención realizados con la policía, con escuelas, colegios y grupos de riesgo. También se debe cuantificar los robos y las pérdidas materiales de los hogares.

¿Qué se entiende por costos indirectos y, a su criterio, cuáles deben ser tomados en cuenta?

Es importante medir cuánto se pierde en términos de días de trabajo por la violencia. Si alguien sufre un accidente de tránsito, por ejemplo, se mide el impacto que esto causa en su productividad laboral, es decir que si la persona queda discapacitada, se mide lo que ella pierde al no poder volver a trabajar.

En uno de los estudios hechos por el Banco Interamericano de Desarrollo - BID sobre los costos de la violencia en México D.F. se presenta una metodología muy clara de cómo medirlos. Se incluye los costos directos, los costos indirectos y los costos intangibles (como secuelas físicas y pérdidas de capital humano). En su propuesta, primero hacen una

aproximación de los efectos de la violencia en la salud, y luego, un análisis de costos.

...se tienen las encuestas, se tienen medidas adecuadas, existe la experiencia de cuantificar la magnitud y causas de este problema, es hora de mostrar cuánto le cuesta a la sociedad la violencia.



¿Cómo cree usted que las autoridades públicas/municipales pueden comenzar a cuantificar los costos de la inseguridad?

Me parece que la madurez del Observatorio Metropolitano de Seguridad Ciudadana –OMSC– da para entrar a este tipo de análisis. Creo que ya se debería comenzar a trabajar sobre este tema porque es un aspecto que se quedó corto. Ya se tienen las encuestas, se tienen medidas adecuadas, existe la experiencia de cuantificar la magnitud y causas de este problema, es hora de mostrar cuánto le cuesta a la sociedad la violencia. El estudio del BID, mencionado anteriormente, es quizás el más completo que conozco, y pienso que se lo debería aplicar acá. No es una tarea fácil, pues requiere de vasta información.

Una de las cosas más graves que tenemos es que sólo nos preocupamos cuando hay evidencia. Pienso que las universidades están en la obligación de proporcionar esa información a la sociedad, porque de lo contrario tomamos decisiones basadas en ideas e hipótesis que no tienen ningún fundamento. En este caso, las universidades deben dar evidencias de los daños que causa la violencia y del mucho dinero que se pierde. 